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在韩国，张裕火的居然不是葡萄酒

烟烟台台白白酒酒韩韩国国成成长长记记 一周财经言论

>>>>

本报记者 张頔 整理

《大空头》

作者：
迈克尔-刘易斯

“当别人疯狂的时候该
恐惧”是资本市场的一条箴
言，本书展现的就是一群智
力超群、性格怪异的“终结
者”，他们之前仅是名不见经
传的华尔街员工，却由于对
次贷市场的繁荣和金融工具
的泛滥充满质疑和不信任，
最终洞见了美联储和财政部
都不曾察觉的市场疯狂，将
赌注压在美国金融机构行将
崩溃上。结果，他们打败了华
尔街。

这场小人物财富传奇的
背后，有更多东西引人深思。
人性的缺陷和金融体系的弊
端在本书中一一精彩呈现。

创富荐书

格力董明珠痛斥挖角：

国家要求创新

不是要你偷人
“去年就有600多名技术人

员被挖走，国家要求创新不是
要你偷人。”

——— 近日举行的
格 力 电 器 股 东 大 会
上，格力电器董事长
董明珠在会上再次表
露对同行挖人行为的

不满，并表示“现在格
力被挖人的速度，已经超

过了培养人的速度”。

“中国的改革有哪件不是
违法的呢？改革不正是要打破僵
局和落后于社会发展的法律吗？
为什么明知大多数民众都在使
用打车软件，却不肯修改现行的
法律，让打车软件合法化？”

——— 任志强发表了自己对
打车软件的态度，出租车司机
的利益应该得到尊重和保护，
但绝不能为了保护落后与垄断
而拒绝改革。更何况打车软件
并非出租车不用，问题在于政
府的管理部门并没有学会互联
网思维。

“中国资本市场发展了
25年，有很多次是通过税收
手段来干预市场的，没有一
次成功过，而且都是非常错
误的，所以绝不能应用税收
的杠杆，负面影响太大。”

——— 经济学家吴晓求认
为，应完全抛弃靠税收干预
资本市场的理念，应该靠国
有股减持达到目的。

“两市总市值从2014年6

月的2 4 . 4万亿迅速增加到
2015年5月底的62 . 8万亿，今
年股市如果再涨10%，我们
今年的总市值肯定超过中国
的GDP。最大的赢家是谁？因
为我们国有股占很大比重，
政府的账面的财富增加大约
10-20万亿。”

——— 北京盛世景投资管
理有限公司吴敏文说，一个
强大的资本市场对整个国家
经济转型，对化解整个国家
的金融风险，增强国家的财
富，都具有重大意义。

本报记者 秦雪丽

最近一段时间，张裕公司
韩国市场部总经理陈广松一直
在忙碌6月12日的韩国代理商
推介答谢会，从海报设计到产
品推广，甚至入住哪家酒店吃
哪种饭菜，他都一一考察，抓住
每一个细节。

“从无到有，再到成长为韩
国进口白酒第一品牌，韩国市
场做下来并不容易。”陈广松
说，随着两国关税优惠政策逐
步落地，这将给酒水行业带来
极大利好。

“如果你身边有韩国朋友，
你就知道，如果从烟台带几瓶
烟台古酿作为礼物送给他们，
他们会非常高兴。”陈广松说，
对于烟台古酿，韩国人情有独
钟，烟台古酿在当地售价也不
便宜。

近年来，张裕公司旗下的
烟台古酿销量不断攀升，已成
为韩国历史上销量最大的中国
白酒、韩国进口白酒第一品牌，
约占韩国进口白酒份额的50%。
公司数据显示，2014年烟台古
酿在韩销量突破15万箱。渠道
也由最初的中餐厅，逐步扩展
到韩餐、日餐、酒吧、超市等。产
品由原来的4款增加到现在的
10款。

陈广松说，韩国人很喜好
喝酒，尤其青睐白酒。一般来
说，韩国人聚会会喝三场酒，晚
餐一次，夜宵时一次，酒吧还会
喝一次，直到午夜才会回家。有
统计数据显示，18岁以上的韩
国成年人，每月人均饮酒量64
瓶，这一数字很惊人，也透露出
韩国酒水市场的巨大潜力。

6月1日，中韩自贸协定正
式签署，陈广松密切关注着关
税优惠具体品类名单的出炉。

陈广松说，在韩国，进口白
酒关税高达260%，导致市场零
售价格较高。葡萄酒关税也不
低，税率在200%。之前韩国与欧
盟、美国、智利等国家和经济体
都签有《自由贸易协定》，以上

国家和经济体的葡萄酒进入韩
国是免税的，这导致中国产的
葡萄酒根本不具备价格优势。

中韩自贸协定生效后，双
方超过90%的产品将进入“零关
税时代”,其中就包括化妆品、电
子产品、食品等商品。陈广松分
析，酒水属于食品领域，将逐步
享受到关税优惠福利。

“2003年的时候，烟台古酿
开始进驻韩国市场，从零做起，
一路走下来确实很不容易。”陈
广松说，韩国人爱喝酒，市场巨
大，但竞争也激烈。韩国有自己
的白酒品牌，进口白酒更是门
类繁多，有几百种。而烟台古酿
能撬开韩国市场并做到进口白
酒第一品牌，陈广松认为缘于

它口感好、价格稳定，即使汇率
出现大波动时也没调过价。

“韩国代理商的努力非常
重要。”陈广松说，有一位叫“老
王”的在韩华侨让公司很多人
都感动，开拓韩国市场之初，市
民根本不认可，60多岁的老王
就背着酒，挨个餐馆推销，最终
一步步打开了局面。

2006年，陈广松开始负责
韩国市场。10年间，烟台古酿销
售额增长10多倍。2015年1月—
4月，韩国市场销量与去年同期
相比增长76%，全年销量有望过
1500万。

为深耕韩国市场，2014年
12月，张裕在韩国设立办事处，
大力规划挖掘韩国市场。成立
办事处以来，陈广松每个月都
在组织活动，推广宣传产品，前
段时间还刚送了60000瓶品鉴
用酒。这两天，陈广松正为12日
的韩国代理商答谢推介会忙碌
着，他邀请了50位韩国酒水代
理商到北京张裕爱斐堡酒庄参
加活动，答谢商家。

“为保证活动顺畅进行，我
从活动入住的酒店、吃饭的餐
馆以及旅游的景点都提前看了
一遍，保证好每一个细节。”陈
广松说，在中韩自贸协定签署
的背景下，这个活动对他们来
说意义重大。

张裕有关人员与韩国总代理研究产品。

粉条横扫韩超市，纯利只赚到国内一半

本报记者 高雯
通讯员 闫庆博 刘怀龙

经典韩剧《情定大饭店》
里，男二号深夜给女主角送的
夜宵，就是她最喜欢吃的粉肠。
包括粉肠在内，韩国经典传统
小吃炒杂菜以及韩国冷面里，
都少不了一样东西——— 粉条。

韩国人爱吃粉条，可由于
韩国土地面积狭小，红薯种植
量很少，所以，韩国人的主食粉
条几乎全部依赖进口。让人想
不到的是，韩国对粉条等淀粉
制品的总进口量，四成都来自

中国泗水一家公司——— 利丰食
品有限公司。

作为济宁市最大的对韩农
产品出口企业，利丰已经做了
20多年的对韩贸易，对韩年出
口红薯粉条、淀粉2万多吨，主
要流向韩国的乐天玛特、易买
得等大型连锁超市。

利丰负责出口业务的杨瑞
目前还不能确定粉条和淀粉是
否在关税受惠类目中。杨瑞说，
现在对韩淀粉出口关税为
34%，加上手续费，淀粉、粉条
出口到韩国后成本增加了一
半，价格自然高出不少。

杨瑞说，粉条生产加工是
一种传统工艺，需要人工晾晒、
烘干、装箱，属于劳动密集型产
业。如果在韩国当地办厂的话，
用工成本约是泗水本地的二十
多倍，加上水、电等其它同样走
高的成本费用，折算下来只有
踏踏实实做出口。

一般来讲，利丰出口韩国
的粉条利润率在8%左右，加上
退税也不过10%，而利丰在国
内销售的“柳絮”牌粉条，纯利
润能达到15%。如果受惠于关
税减免，对利丰这样薄利多销
的粉条、淀粉生产加工企业将

是极大利好。
事实上，因出口量不断下

滑，利丰面临不少困难。“现在
出口商品价格压得比较低，为
了不丢客户，今年我们针对不
同客户下调了出口价格。”杨瑞
说，对有些韩国的交易市场，每
吨粉条的价格从1600美元降到
了1300美元，产品利润微薄。

现在，利丰跟韩国客户的
协议一年一签，差不多每周发
一次货到韩国。杨瑞和韩国客
户密切关注着中韩自贸协议
的动态，一旦产品受到协议普
惠，随时与客商调整价格。

尽量往政策上靠

本报记者 王瑞超

今年5月，第二届韩国国
际化工展会在首尔开幕。这个
由韩国石油化学工业协会主
办的展会，涵盖石油化学、精
细化学、生物产业等，汇集了
LG化学、韩华、锦湖等250多
家韩国内外的知名化工企业，
鲁西集团是唯一一家在展会
上亮相的中国企业。

鲁西集团与韩国早有业务

往来。2014年以来，鲁西集团进
口韩国各种化工原料67950吨，
贸易额0 .615亿美元；出口韩国
各类化工、化肥产品1 .51万吨，
贸易额407万美元。2014年，鲁西
集团专门成立了国际贸易部，
加大对韩国市场的关注度。

鲁西集团国际贸易部负
责韩国业务的杨竣博说，目
前，鲁西集团在对韩贸易方面
确实遇到一些问题，关税是制
约企业对韩国出口的最大瓶

颈。韩国作为中国邻邦，山东
企业本应占有天时地利，但相
关产品出口却竞争不过欧美、
中东甚至日本。

出现这个问题并不是产
品质量有差别，鲁西集团很多
产品在国际市场上都处于领
先地位。关键是，韩国进口中
国部分化工产品要征收5 . 5%
进口关税，而对欧美等国家却
是零关税。

6月1日，中韩自贸协定正

式签署。尽管化工行业不像化
妆品等行业那般“喜悦”，但鲁
西集团也表示，他们在努力寻
找机会，尽量往政策上靠。

杨竣博表示，中韩自贸
协定涉及的领域较为广泛，韩
国进口中国化工产品5 . 5%的
关税可能会减少或取消。另外
中韩自贸协定涉及货物贸易
领域，集团考虑在中韩自贸区
内租用仓储设备，以加强进出
口产品的仓储管理。

每次出口检测费六七千，小企业受不了

本报记者 李运恒

根据中韩自贸协定首批关税
减让商品名目，钢铁、石化、纺织
服装、一般机械、电子家电、生活
用品和食品农产品等七大产业将
首先受益，这让正处于对韩业务
开拓期的滨州市隆达食品有限责
任公司的周乐民满怀信心。

隆达食品做对韩贸易三年
多了，主要往韩国出口冷冻南
瓜、白菜、甜玉米、红椒丁、平菇、
绿花菜等，公司客户包括韩国
现代、三星等知名企业的食堂。

主管外贸的公司副总经理
周乐民说，目前公司每年出口
韩国蔬菜1500吨左右，之前做

过欧洲市场，但后来调整了战
略，转战韩国市场。韩国市场有
很多优势，离中国近，从青岛港
出发40多个小时就到韩国。而
且韩国蔬菜水果需求量很大，
可开发空间大。

隆达食品去年才开始对韩
出口水果，首先是草莓，今后打
算开拓更多的蔬菜和水果品
种。周乐民说，由于中韩在通关
检测方面存在差异，每开发一
个出口品种都耗费精力财力，
每个批次产品在韩国各项检测
费用达六千多元，小企业根本
无法负担。他希望中韩自贸协
定启动后,相关部门能做好两
国通关政策的衔接，让通关准

则更加细致化，减少贸易壁垒。
博兴县的山东御馨生物科

技有限公司也在开展对韩贸
易，公司在青岛负责外贸的一
共有9人，负责公司跟40多个国
家的对外贸易，其中出口到韩
国的大豆蛋类产品占总量的
5%，出口额400万美元左右。

目前，韩国进口的大豆蛋
白类产品主要应用于食品加
工、保健品加工等，用量非常大。
御馨生物外贸部经理彭福宾
说，美国、中国、印度、阿根廷等
国都是韩国最主要的大豆蛋白
类产品出口国，但各有优势。美
国产品价格高，但品牌和质量
相对更高一些；印度、阿根廷等

国价格低，但质量相对较低一
些，中国的正好处于这两者中
间，价格和质量中等偏上。

中韩自贸区建立后，目前，
御馨生物已开始着手规划在韩
国设立分公司或办事机构。每
年，御馨生物都要参加至少五六
次国际展会，在韩国也参加过几
次。彭福宾坦言，政府目前对于
企业参加这类国际展会都有补
贴，但在国外参加展会花销大，
很多企业都会掂量一下成本。中
韩自贸协定签署后，公司肯定会
增加在韩国参加展会的频次，希
望政府对出口企业的服务更细
致化一些，对出口企业有更多的
鼓励政策。

泗水利丰

鲁西集团

滨州隆达


	B02-PDF 版面

